

## 10 AÑOS DE LA MAESTRÍA EN HISTORIA

*Catalina Reyes C.*

Con el número 6 de la revista *Historia y Sociedad* queremos conmemorar los diez años de la Maestría en Historia. La Maestría surge en 1989 como fruto del proceso de maduración intelectual y académico del Departamento de Historia y muy vinculada a la consolidación y crecimiento del Pregrado de Historia que había sido creado en 1978. Hoy al celebrar los diez años de la Maestría podemos simultáneamente presentar con satisfacción la aprobación por parte del Consejo Superior Universitario del Doctorado en Historia, que se pondrá en funcionamiento en el segundo semestre del año 2000. Es así como uno de los principales resultados y aportes de la Maestría es contar hoy con una comunidad académica preparada para el reto de un programa de Doctorado.

En sus diez años de existencia, la Maestría cuenta con veintiun graduados, cuatro de sus tesis han sido Laureadas, siete han recibido mención de Meritorias y tres de ellas han recibido el Premio Nacional de Historia. Actualmente se han publicado seis libros, y numerosos artículos como resultado de las tesis. La mayoría de sus trabajos inscritos en las líneas de investigación en Historia Social e Historia de las Ciencias, son textos de referencia para nuevas investigaciones. Al conmemorar estos diez años de la Maestría, nuestro mayor reconocimiento va dirigido a todos sus estudiantes que han hecho posible este proyecto y que con su compromiso y dedicación, han producido excelentes investigaciones que han garantizado el reconocimiento del cual goza hoy la Maestría.

La Maestría ha propiciado un espacio para la consolidación y el avance de los estudios históricos en el ámbito regional. La estrecha colaboración con el Departamento de Historia de la Universidad de Antioquía y particularmente con los historiadores Patricia Londoño, Beatriz Patiño y Víctor Álvarez, vinculados desde un principio a la Maestría, permitió que el proyecto creciera y se consolidara. Así mismo, la Maestría ha sido el espacio privilegiado para el contacto con la comunidad nacional e internacional de

historiadores. Numerosos profesores visitantes han aportado sus conocimientos y nuevos enfoques sobre problemas históricos, y muchos de ellos con gran generosidad contribuyeron a fortalecer las líneas de investigación. Algunos de ellos después de evaluar el trabajo docente, las investigaciones realizadas y la calidad de las tesis producidas en la Maestría, nos animaron a sacar adelante el Doctorado. Es justo aquí hacerle un reconocimiento especial al historiador Marco Palacios quien con amplio conocimiento de programas internacionales de alto nivel, nos instó a presentar el proyecto de Doctorado. Igualmente, a los profesores Sergio Ortega Noriega y Lourdes Villafuerte por su generosidad en compartir con nosotros sus conocimientos, al profesor François Delaporte por su interés en querer conocer nuestro trabajo investigativo y enriquecerlo, al profesor Dominique Lecourt por sus valiosas reflexiones en el campo de la Historia de las Ciencias, al profesor Ronaldo Vainfas quien hizo excelentes contribuciones al trabajo en torno a la Microhistoria y la Historia de las Mentalidades y a la profesora Margarita Garrido constante colaboradora desde el inicio de la Maestría.

La Maestría, durante sus diez años de existencia, ha contado con 43 profesores visitantes, con muchos de ellos se han establecido lazos permanentes que garantizan sus periódicas estancias en nuestro programa. Esta labor de internacionalización del programa, clave en el logro de la excelencia y de un reconocimiento internacional, se la debemos fundamentalmente a la tesonera labor de la profesora Gloria Mercedes Arango R., quien dirigió el programa durante cuatro años y quien sorteando todo tipo de dificultades garantizó el flujo continuo de visitantes extranjeros. Fue también gracias a su tenacidad y a su entusiasmo que se logró materializar el proyecto de Doctorado en Historia.

La existencia de la Maestría estimuló la cualificación del profesorado del Departamento de Historia. A diferencia de hace diez años, hoy la totalidad de sus docentes, tiene estudios de posgrado. Actualmente se cuenta con tres doctores y tres docentes próximamente concluirán sus estudios de Doctorado, así mismo, dentro de su política de relevo generacional está convocando dos cargos para quienes posean título de Doctorado.

Hoy entonces no sólo celebramos los diez años de existencia de la Maestría en Historia, sino que podemos congratularnos de que inauguramos el nuevo milenio con un Área en Historia consolidada con capacidad de garantizar el ciclo de Pregrado, la Maestría y el Doctorado.